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Membros presentes 

Entidade Representante 

AEAAV Hélio Bortoletto Júnior (S) 

APTA Regional / 

URPD Piracicaba 
José Roberto Ferreira (S) 

APTA/SAA Adriana Sacioto Marcantonio (T) 

ASSEMAE Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

Associação Ambiental 

Plantar 

Genaro Santos do Lago (T) 

João José Assumpção de Abreu 

Demarchi (S) 

CATI Ricardo Stipp Paterniani (S) 

Consórcio PCJ 
Andréa Borges (T) 

Murilo Ferreira de Sant’Anna (S) 

DAAE Rio Claro Marcos Eduardo Prado (T) 

DAE Jundiaí Danilo Resende de Moraes (T) 

DAE Santa Bárbara 

d´Oeste 
Felipe Augusto Gasparotto (T) 

Diretoria de Ensino de 

Mogi Mirim 
Carlos Roberto Colombo (T) 

Elo Ambiental 
Rosangela A. Martins Nogueira 

Grigolleto (T) 

Embrapa Artur Jordão de Magalhães Rosa (T) 

INEVAT Adriana Sacioto Marcantonio (S) 

IPA Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

IPÊ Andrea Pupo Bartazini (T) 

P.M de Limeira 
Adriana Cristina Müller Del Mondo (T) 

Maicon Diego Grella (S) 

P.M. de Louveira Flávia Izaura Camargo Pinto (T) 

P.M de Paulínia Felipe de Alva Escuredo D’Orazio (S) 

P.M de Piracicaba 

Laís Ferraz de Camargo (T) 

Isabela Marques (S) 

Maria Renata Pacheco Alleoni (S) 

P.M de Rafard Thais da Silva Oliveira (T) 

SAA Ricardo Stipp Paterniani (S) 

SAAE Atibaia Tiago Gomes (S) 

SANASA Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

SANEBAVI 
Ana Paula Saraiva Nicésio (T) 

Mara Letelian Leite Reis (S) 

Sec. de Educação de 

Vinhedo 

 

Rosangela Ap. Martins Nogueira 

Grigolleto (S) 

Sec. De Meio 

Ambiente e 

Agricultura de Itatiba 

Jezabel Miriam Fernandes Azevedo (T) 

UNICA Bartira Elia (T) 

  

Membros ausentes com justificativa  

BRK Ambiental Limeira 

Consórcio Piraí 

DAE Americana 

P.M de Bragança Paulista   

SEMIL/CFB 

SIMBiOSE 

 

Membros ausentes 

Entidades 

Associação Ambientalista Copaíba 

Casa do Amor Fraterno 

Diretoria de Ensino Campinas Oeste 

Diretoria de Ensino de Bragança Paulista 

Diretoria de Ensino de Piracicaba 

Instituto Agir Ambiental 

Jaguatibaia 

P.M de Americana 

P.M. de Campo Limpo Paulista 

P.M. de Hortolândia 

P.M. de Jaguariúna 

P.M. de Rio Claro 

P.M. de Várzea Paulista 

P.M de Vinhedo 

SABESP 

 

Demais presentes 

Entidade Representantes 

Agência das Bacias 

PCJ 

Aline Sebuske  

João Vitor Macewicius 

Katia Gotardi 

Nathália Corá 

Priscila Ávila 

Rebeca Silva 

Rosa Cardoso 

ACOVEC/CEPROVI Vera Segatto 

P.M de Itatiba Jaderson Oliveira  

P.M de Limeira José Renato  

P.M. de Rafard Jenifer R.R. Silva 

Sec. Educação 

Vinhedo 
Rogério Levy Machado 

Sec. Planejamento 

Ambiental Vinhedo 

Carlos Soprano 

José Carlos Bellussi Junior 

Paola Rodrigues 

(T) - Titular   (S) - Suplente   (R) - Representante 

 

Aos três dias do mês de dezembro de 2024 realizou-se, no 

auditório do Centro de Educação Profissional de Vinhedo 

(CEPROVI), município de Vinhedo/SP, a 128ª Reunião 

Ordinária da Câmara Técnica de Educação Ambiental 

(CT-EA) dos Comitês PCJ. 1. Pauta: A pauta e a 
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convocação da reunião foram enviadas aos membros por 

meio de mensagem eletrônica no dia 26 de novembro de 

2024. 2. Abertura: A abertura da reunião foi realizada 

pela coordenadora da CT-EA, Sra. Ana Lúcia Floriano 

Rosa Vieira, representante da Associação Nacional dos 

Serviços Municipais de Saneamento (ASSEMAE) e da 

Sociedade de Abastecimento de Água e Saneamento S/A 

(SANASA), que agradeceu a presença de todos e informou 

a existência de quórum para o início da reunião. Na 

sequência o Secretário Municipal de Educação, Rogério 

Levy Machado e o Secretário Municipal de Planejamento 

Ambiental, José Carlos Bellussi Junior deram as boas-

vindas aos presentes e comentaram brevemente sobre as 

principais ações realizadas pelo município. 3. Aprovação 

das minutas de ata e memória técnica das reuniões 

anteriores: Em seguida a Sra. Ana Lúcia informou que foi 

enviado aos membros, por mensagem eletrônica junto da 

convocação, conforme prazo regimental, a minuta de ata 

da 127ª Reunião Ordinária, realizada em 15/10/24, por 

videoconferência e a minuta de memória técnica da 17ª 

Reunião do Grupo de Trabalho Revisão da Política de EA 

(GT-Política), realizada em 08/04/2024, por 

videoconferência. Na sequência, questionou a necessidade 

de leitura, sendo dispensada por todos. Também abriu 

espaço para manifestações sobre o conteúdo. A Sra. 

Rebeca Silva da Equipe de Apoio às Câmaras Técnicas da 

Secretaria Executiva dos Comitês PCJ (SE/PCJ) informou 

que após o envio da minuta de ata da 127ª Reunião da CT-

EA aos membros, houve a seguinte modificação: as 

entidades APTA Regional/URPD Piracicaba e Prefeitura 

de Rafard (P.M. de Rafard), que estavam constando na 

lista de presença como “Membros ausentes”, passaram a 

constar como “Membros ausentes com justificativa”, visto 

que foi identificado que as entidades enviaram suas 

justificativas de ausência. Não havendo outras 

manifestações, a Sra. Ana Lúcia submeteu aos membros 

para aprovação, sendo aprovada por unanimidade a minuta 

de ata da 127ª Reunião Ordinária da CT-EA, com as 

devidas alterações e a minuta de memória técnica da 17ª 

Reunião do GT-Política. 3. Apresentação do Município 

Anfitrião: Dando sequência, a Sra. Ana Lúcia passou a 

palavra para a Sra. Ana Paula Saraiva, educadora 

ambiental e representante do Saneamento Básico Vinhedo 

(SANEBAVI), e para a Sra. Rosângela Rosângela A. 

Martins Nogueira Grigolleto, coordenadora do Grupo de 

Trabalho de Educomunicação (GT-Educom), 

representante da Elo Ambiental e da Secretaria de 

Educação de Vinhedo, que apresentaram algumas ações de 

educação socioambiental realizadas com as crianças e 

escolas do município, que buscam promover a 

conscientização ambiental e estabelecer uma conexão 

mais profunda com o meio ambiente. Alguns dos projetos 

realizados pelo município incluem a coleta de verduras nas 

hortas das escolas, o plantio de árvores nativas, palestras e 

conscientizações sobre o tratamento e uso consciente da 

água. Foi apresentado um breve vídeo com fotografias 

mostrando a realização de algumas dessas ações de 

educação ambiental. As entidades anfitriãs também 

prepararam uma exposição dos projetos na parte externa 

do anfiteatro, além da distribuição de mudas de plantas aos 

participantes. 4. Projeto FAPESP "Plataforma de 

monitoramento e avaliação do Plano de Bacias dos Rios 

Piracicaba, Capivari e Jundiaí no Estado de São 

Paulo": Apresentação sobre o tema e definição de 

encaminhamentos no âmbito da CT-EA - Maria Luísa 

Bonazzi Palmieri: Na sequência, a Sra. Maria Luísa 

Bonazzi Palmieri, representante do Instituto de Pesquisas 

Ambientais (IPA), iniciou sua apresentação “Indicadores 

de impacto da educação ambiental e o Plano das Bacias 

PCJ”. Iniciou fazendo uma rápida reflexão sobre o que é 

educação ambiental, sendo: i. Compreensão integrada, 

complexa e crítica do meio ambiente; ii. Construção da 

cidadania; iii. Consciência ética e respeito a todas as 

formas de vida; e iv. Acessibilidade dos processos 

educativos a todos os públicos. Explanou que sociedades 

sustentáveis são aquelas nas quais se avança na melhoria 

da qualidade de vida de todos e na não exploração do ser 

humano e da natureza. Seguiu comentando sobre o 

contexto da “Plataforma de monitoramento e avaliação do 

Plano de Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí no 

Estado de São Paulo”, o qual faz parte do Programa de 

Pesquisa em Políticas Públicas da Fundação de Amparo à 

Pesquisa do Estado de São Paulo (PPPP-FAPESP), tem 

como pesquisador responsável o Prof. Tadeu Fabrício 

Malheiros, instituição sede a Universidade de São Paulo 

(USP) e como instituição Parceira a Fundação Agência das 

Bacias PCJ. Explicou que o projeto tem como objetivo 

geral aprimorar as práticas e metodologias do 

monitoramento, avaliação do impacto, inovação e revisão 

do Plano das Bacias PCJ, de forma a auxiliar no 

cumprimento de suas metas – com enfoque, neste 

momento, para aquelas que abordam a redução da 

demanda hídrica da unidade de Gerenciamento de 

Recursos Hídricos-5 (UGRHI-5), como controle de perdas 
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e educação ambiental. Seguiu comentando sobre os 

objetivos específicos, resultados esperados e indicadores 

que estão sendo propostos. Levantou aspectos importantes 

a serem considerados para avaliações em educação 

ambiental, principalmente considerando que nem todos os 

resultados são mensuráveis. A seguir, apresentou duas 

publicações o Caderno de Indicadores de Avaliação e 

Monitoramento de Políticas Públicas de Educação 

Ambiental: Processo de Construção Participativa e Fichas 

Metodológicas e a Avaliação e monitoramento de políticas 

públicas de educação ambiental no Brasil. Explanou que 

os indicadores de impacto de educação ambiental são 

parâmetros usados para avaliar os efeitos de uma 

intervenção, projeto, programa ou política e citou 

exemplos de coleta de dados (questionários, entrevistas, 

grupos focais, observações e análise documental). 

Apresentou como exemplo as contribuições do projeto 

EducaTrilha na Escola para os professores. Na sequência 

mencionou o Caderno de Educação Ambiental, Integração 

e Difusão de Pesquisas e Tecnologias, do Plano das Bacias 

PCJ 2020-2035 e a Política de EA dos Comitês PCJ, 

focando nas ações com prioridade muito alta: i. Elaboração 

e execução de um Plano de Comunicação para o 

fortalecimento da comunicação entre a sociedade civil e os 

Comitês PCJ; ii. Realização de processos formativos e 

campanhas educativas sobre a realidade das Bacias PCJ; 

iii. Processos formativos de representantes dos poderes 

legislativo, executivo, judiciário e líderes comunitários 

sobre a realidade socioambiental das Bacias PCJ e as 

prioridades do Plano de Bacias; iv. Elaboração de um 

Plano de Capacitação Técnica e realização de processos 

formativos nas áreas de atuação das Câmaras Técnicas e 

v. Construção de propostas para a recuperação, 

conservação e proteção dos recursos hídricos em áreas 

rurais e apresentou alguns exemplos de possibilidades de 

indicadores de impacto para essas ações: i. Mudanças de 

visão, postura e comportamento; ii. Parcerias construídas;

iii. Conhecimentos aprendidos e iv. Ações realizadas pelos 

educandos e os resultados dessas ações. Finalizou sua 

apresentação questionando aos membros como pretendem 

se organizar para atender esse projeto FAPESP quanto aos 

indicadores de impacto de EA para o Plano das Bacias 

PCJ. Houve algumas discussões sobre a formação de um 

novo Grupo de Trabalho (GT), onde fossem tratados temas 

relevantes aos temas discutidos no Grupo de Trabalho 

Projetos PPPP FAPESP, criado no âmbito da Câmara 

Técnica de Integração e Difusão de Pesquisas e 

Tecnologias (CT-ID) dos Comitês PCJ, lembrando que 

além da CT-EA, as Câmaras Técnicas do Plano de Bacias 

(CT-PB) e de Saneamento (CT-SA), também participam 

como convidadas no grupo, a pedido da CT-ID. Por não se 

tratar de um item de pauta, entendeu-se que o GT-Revisão 

da Política EA (GT-Política) poderia absorver tais 

discussões, visto que o monitoramento engloba de certa 

forma a implementação da Política de Educação 

Ambiental. Neste sentido, foi acordado junto aos membros 

que o GT-Política abrangeria as discussões relacionadas a 

EA no contexto do GT-Projetos PPPP FAPESP da CT-ID, 

sendo que a ideia é que o GT alinhe as informações 

relacionadas a EA, para serem transmitidas pelas indicadas 

da CT-EA no GT da CT-ID. Lembrando que as indicadas 

são as Sras. Rosângela A. Martins Nogueira Grigolleto 

(Elo Ambiental/Secretaria de Educação de Vinhedo) e 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri (IPA), conforme aprovado 

durante a 124ª Reunião Ordinária da CT-EA, em 16/04/24. 
Deste modo, decidiu-se pela troca do nome de "Grupo de 

Trabalho de Revisão da Política de EA (GT-Política)" para 

"Grupo de Trabalho da Política de Educação Ambiental 

(GT-Política EA)”, não sendo necessária a criação de um 

novo GT e inativação do GT-Política. A modalidade de 

grupo transitório, coordenação e composição serão 

mantidas, com o acréscimo de novas entidades e 

representantes, que pediram ingresso no GT, sendo: 

Danilo Resende de Moraes (DAE Jundiaí); Andrea Pupo 

Bartazini (Ipê); Flávia Izaura Camargo Pinto (P.M. de 

Louveira); Laís Ferraz de Camargo e Isabela Marques 

(P.M. de Piracicaba) e Clara Mariana Baltazar Bernardino 

(Secretaria de Educação de Vinhedo). Informações sobre 

a composição e memórias técnicas das reuniões do grupo, 

podem ser consultadas por meio deste link. 5. Relato da 

participação no "VI Seminário Água: Ecossistemas 

Aquáticos e Biodiversidade" - Andréa Borges 

(Consórcio PCJ): A seguir, a representante do Consórcio 

das Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí 

(Consórcio PCJ), Andréa Borges, comentou brevemente 

sobre sua participação no "VI Seminário Água: 

Ecossistemas Aquáticos e Biodiversidade".  Explicou que 

o seminário ocorreu nos dias 25 e 26 de outubro, no 

auditório Epaminondas do Centro de Energia Nuclear na 

Agricultura da Universidade de São Paulo (CENA/USP), 

no município de Piracicaba/SP. O evento, foi organizado 

pelo Grupo de Estudos e Práticas para o Uso Racional da 

Água (GEPURA) e contou com a participação de 

representantes da sociedade civil, instituições de pesquisa, 

https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2019/05/caderno-indicadores-ANPPEA.pdf
https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2019/05/caderno-indicadores-ANPPEA.pdf
https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2019/05/caderno-indicadores-ANPPEA.pdf
https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2019/05/caderno-indicadores-ANPPEA.pdf
https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2020/01/livro-MonitoraEA-2.pdf
https://www.funbea.org.br/wp-content/uploads/2020/01/livro-MonitoraEA-2.pdf
https://hortodetupi.wixsite.com/educatrilhanaescola
https://drive.google.com/file/d/1jWouJHVq3g5ZczYpPs7gbyJ-AVQKNRkG/view
https://drive.google.com/file/d/1jWouJHVq3g5ZczYpPs7gbyJ-AVQKNRkG/view
https://www.comitespcj.org.br/index.php?option=com_content&view=article&id=1071:ct-id-gt-projetos-pppp-fapesp&catid=33:ct-id-integracao-e-difusao-de-pesq-tec&Itemid=190
https://www.comitespcj.org.br/index.php?option=com_content&view=article&id=1032:grupo-de-trabalho-de-revisao-da-politica-de-ea-gt-politica&catid=32:ct-ea-educacao-ambiental&Itemid=189


Comitês PCJ 
 Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 

13.199/99 (CBH-PJ)  
 

CT-EA: CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL  

 Ata da 128ª Reunião Ordinária da CT-EA – 03/12/2024 – 09h30 

Centro de Educação Profissional de Vinhedo (CEPROVI) - Vinhedo/SP 
 

Página 4 de 7 

011.04.02.006 

alunos de graduação e pós-graduação para troca de 

informações, sendo o intuito do seminário, promover um 

debate entre acadêmicos, técnicos e comunidade local. A 

Sra. Andrea, comentou que palestrou sobre o tema 

“Biodiversidade aquática em tempos de mudanças 

climáticas” e abordou a “Conservação e Gestão dos 

Recursos Hídricos”, onde destacou o impacto das 

mudanças climáticas nos aquíferos e a necessidade de 

priorizar populações mais vulneráveis, visto que os 

aquíferos estão cada vez mais escassos devido às 

alterações no fluxo da água, gerando maior preocupação e 

a necessidade de ampliar a atuação nestas áreas, sendo a 

educação ambiental essencial para preparar as 

comunidades e mitigar os impactos. O evento também 

contou com palestras com os temas: “Contexto local de 

biodiversidade, com enfoque para mortandade de peixes 

recorrentes e impacto na biodiversidade da bacia do 

Piracicaba” e “Restauração de ecossistemas aquáticos e 

tecnologias emergentes para monitoramento hídrico”. No 

último dia do evento houve uma visita técnica à represa no 

município de Barra Bonita/SP, com passeio de barco pelas 

eclusas, palestras e contextualização. 6. Repasses dos 

projetos sob coordenação da Agência das Bacias PCJ: 

Seguindo com os itens de pauta, foi passada a palavra para 

a Sra. Kátia Gotardi, Coordenadora de Gestão da Agência 

das Bacias PCJ, a qual vem apresentando, nas reuniões da 

CT os avanços das ações de Educação Ambiental (EA) 

para o primeiro, segundo e terceiro trimestre do ano 

corrente. A Sra. Kátia Gotardi, explicou que nesta reunião 

iria apresentar os resultados das ações de EA, previstas no 

Plano de Trabalho Anual (PTA) da Coordenação de 

Gestão, em apoio a CT-EA, para o quarto trimestre de 

2024, com relação as ações que foram previstas e 

priorizadas no Caderno Temático de Educação Ambiental, 

Integração e Difusão de Pesquisas e Tecnologias do Plano 

de Bacias PCJ (2020-2035) Relembrou aos presentes que 

as ações estão inseridas nos planos de trabalho e citou a 

Deliberação dos Comitês PCJ nº 462/23, que aprova o 

Plano de Trabalho anual da Agência das Bacias PCJ – 

exercício 2024 e a Deliberação dos Comitês PCJ nº 

471/24, que aprova o Plano de Trabalho das CTs para o 

biênio 2024/2025. A seguir, iniciou a apresentação das 

ações, explicando que elas pertencem a “Categoria A” do 

Plano de Trabalho da CT-EA, comentando brevemente 

sobre o que avançou em cada uma delas e correlacionando-

as aos dois Planos de Trabalho acima citados, sendo: i. 

Acompanhamento da participação dos estudantes no 

Curso de Pós-Graduação Lato Sensu de Especialização em 

Gerenciamento de Recursos Hídricos – segue em 

execução; ii. Acompanhamento da execução da ação 

“Elaboração de um Plano de Capacitação Técnica e 

realização de processos formativos nas áreas de atuação 

das Câmaras Técnicas” – não iniciado – Após aprovação 

da deliberação da revisão da política de EA dos Comitês 

PCJ, a CT-EA deverá se organizar para iniciar as 

discussões e um novo plano de capacitação deverá der 

deliberado até o final de 2025 para a implementação de 

2026 a 2029; iii. Acompanhamento da execução da ação 

“Realização de processos formativos e campanhas 

educativas sobre a realidade das Bacias PCJ”: a) Atividade 

relacionada com proprietários rurais: elaboração da minuta 

do “Mapa boas práticas Agropecuárias”; b) Atividade 

relacionada a Educadores e Educandos: Julho e agosto de 

2024 iniciaram-se as tratativas administrativas para 

parcerias entre a Agência das Bacias PCJ, o Sistema de 

Gerenciamento de Recursos Hídricos (SIGRH) e a 

Secretaria de Educação do Estado de São Paulo; iv. 

Acompanhamento da execução da ação “Processos 

formativos de representantes dos poderes legislativo, 

executivo, judiciário e líderes comunitários sobre a 

realidade socioambiental das Bacias PCJ e as prioridades 

do Plano de Bacias” – contato com os Parlamentos 

Regionais de vereadores localizados nas Bacias PCJ; 

Também há a criação do MAPA BACIAS PCJ – um mapa 

da área das Bacias PCJ com acesso às informações a partir 

da Plataforma Web – Revista Gestão das Bacias PCJ,  com 

implementação a partir de 2025; vi. Acompanhamento da 

execução da ação “Ampliação e divulgação do programa 

de capacitação (Escola da Água e Saneamento), fomento e 

incentivo à capacitação de operadores” – celebrado o 

acordo trilateral entre a Agência Reguladora PCJ (ARES 

PCJ), Consórcio PCJ e Agência das Bacias PCJ; v. 

Acompanhamento da execução da ação “Realização de 

processos formativos e campanhas educativas sobre a 

realidade das Bacias PCJ” - atividade relacionada a áreas 

protegidas – necessária a retomada das discussões – pois 

está contemplada na Categoria B do Plano de Trabalho da 

Câmara Técnica de Conservação e Proteção dos Recursos 

Naturais  (CT-RN) -  atual Câmara Técnica de 

Conservação e Proteção dos Mananciais (CT-

Mananciais); vi. Acompanhamento e realização do projeto 

“Jovem, vem para o PCJ!” 2025 – novo formato foi 

aprovado – não foi iniciado ainda, pois está aguardando o 

agendamento de reunião do Grupo de Trabalho de 

https://drive.google.com/file/d/1jWouJHVq3g5ZczYpPs7gbyJ-AVQKNRkG/view
https://drive.google.com/file/d/1jWouJHVq3g5ZczYpPs7gbyJ-AVQKNRkG/view
https://drive.google.com/file/d/1S0i2EGUViZQfVjYsk2nAqJSq3ERp3duR/view
https://drive.google.com/file/d/1sctgD8T3rszt0vtIoxcNEDvBLXFDt3Er/view
https://drive.google.com/file/d/1sctgD8T3rszt0vtIoxcNEDvBLXFDt3Er/view
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Educomunicação (GT-Educom) – tem implementação 

prevista para 2025. Ao final, a Sra. Kátia se colocou à 

disposição para possíveis dúvidas, informações ou 

esclarecimentos. 7. Atualização sobre a Comissão 

Interinstitucional de Educação Ambiental (CIEA/SP): 

A seguir, a Sra. Ana Lúcia passou a palavra para a Sra. 

Andrea Borges, representante do Consórcio das Bacias dos 

Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí (Consórcio PCJ), que 

comentou que a sua coordenação na Comissão 

Interinstitucional de Educação Ambiental (CIEA/SP) se 

encerrou.  Citou brevemente as dificuldades encontradas 

para alavancar o Programa de Educação Ambiental, 

explicando que ele foi entregue em 2021 (gestão anterior) 

e não há perspectivas de resolução até o momento. Seguiu 

mencionando que as representantes dos Comitês PCJ na 

CIEA, na nova gestão, são as Sras. Rosângela Grigolleto 

(Elo Ambiental – seguimento sociedade civil) e Adriana 

Sacioto Marcantonio (Coordenadora adjunta da CT-EA e 

representante da APTA/SAA – seguimento poder 

público). Acrescentou que ela continuará acompanhando 

as reuniões da CIEA por meio do coletivo da Rede Paulista 

de Educação Ambiental (REPEA), porém sua participação 

não acontecerá de modo oficial. A seguir, informou que 

vem sendo discutido dentro da CIEA, a importância da 

comissão e a transformação da CIEA em Conselhos (como 

exemplo o Conselho de Meio Ambiente), os quais 

possuem maior poder político, e sendo um conselho, 

passaria de um órgão consultivo para deliberativo. Outra 

discussão em pauta, é como se fortalecer como uma 

Comissão Interinstitucional, ampliando a atuação nos 

municípios, buscando as principais demandas e agindo, à 

invés de esperar que estas demandas sejam trazidas ao 

CIEA. Isto envolve a articulação para se informar sobre o 

que está acontecendo em termos de políticas públicas de 

educação ambiental e levar estas discussões para a 

Comissão. Por fim, comunicou que haverá uma reunião 

dia 11/12, com a finalidade de organização interna, pós 

recomposição de mandato. Haverá também a apresentação 

dos novos membros e eleição da nova coordenação. 

8. Repasses sobre Seminário de Avaliação do Projeto 

Gota d'Água - Andrea Borges (Consórcio PCJ): Na 

sequência a Sra. Andrea Borges, representante do 

Consórcio das Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e 

Jundiaí (Consórcio PCJ), trouxe alguns repasses sobre o 

Seminário de Avaliação do Projeto Gota d’Água. 

Comentou que neste ano o Programa de Educação 

Ambiental do Consórcio PCJ completou 30 (trinta) anos e 

explicou que o programa é o principal destaque da Semana 

d’Água, tendo se transformado no Gota d’Água em 2015. 

Sendo que a partir daquele ano instituiu-se o prêmio “Sua 

Gota faz a Diferença”, reconhecendo os municípios pelos 

trabalhos realizados, principalmente aqueles envolvendo 

crianças e escolas. Por fim, agradeceu a todos os 

municípios participantes das atividades do Consórcio PCJ. 

Em seguida, a Sra. Rosângela apresentou o vídeo finalista 

do Prêmio Gota d’Água 2024, produzido pelos alunos do 

6º ano do Clube de Educação Socioambiental Plantinhas, 

da Escola Municipal Centro Integrado de Cidadania (CIC) 

Eduardo Von Zuben, e que aborda sobre resiliência hídrica 

no município de Vinhedo/SP. 9. Informes: Na sequência, 

passou para os informes: 9.1. da Coordenação: A Sra. 

Ana Lúcia comentou rapidamente sobre o XII Encontro de 

Pesquisa em Educação Ambiental: Formação de 

educadoras/es ambientais, organizado pela Universidade 

Federal do Paraná (UFPR), previsto para ocorrer entre os 

dias 13 e 17 de abril de 2025 e solicitou aos membros que, 

ao tomarem conhecimento de novos eventos, os 

compartilhassem com a CT-EA para que pudessem ser 

divulgados; 9.1.1 sobre o Plano de Trabalho: A Sra. 

Rebeca Silva da Equipe de apoio às Câmaras Técnicas da 

Secretaria executiva, informou que a pedido do Secretário 

Executivo, o Sr. Denis Herisson da Silva, foi reservado um 

espaço na pauta de informes da coordenação, para repasses 

aos membros sobre o andamento das ações previstas no 

Plano de Trabalho (Deliberação dos Comitês PCJ nº 

471/24, de 05/04/2024). Neste sentido, a Sra. Ana Lúcia 

explicou que o Plano de Trabalho é elaborado a cada dois 

anos e o intuito deste informe é situar os membros sobre 

seu andamento. Comentou que o plano é composto por três 

categorias: i. Categoria A (Demandas da Secretaria 

Executiva), que contém as atividades que foram expostas 

anteriormente pela Sra. Katia Gotardi; ii. Categoria B 

(Temas para discussão)  e; iii. Categoria C (Eventos). Em 

seguida, a Sra. Ana Lúcia comentou brevemente sobre as 

atividades previstas na Categoria B, sendo: a) Programas 

e projetos de educação ambiental dos empreendimentos no 

território das Bacias PCJ: explicou que este ano não houve 

muitos empreendimentos a serem analisados. A título de 

conhecimento, a Sra. Kátia comentou que funcionários do 

Estado, conseguem acessar com o número de cadastro do 

empreendimento, por meio do site da Companhia 

Ambiental do Estado de São Paulo (CETESB), o 

andamento dos empreendimentos e verificar o que foi 

implementado, sendo uma forma de acompanhar se as 

https://agenciabaciaspcj-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/repositorio_comunicacao_agencia_baciaspcj_org_br/ESrAZaylqHZGi2hfSuYYv78BDjyP-ueMS6t1dTuKZlnCgg?nav=eyJyZWZlcnJhbEluZm8iOnsicmVmZXJyYWxBcHAiOiJPbmVEcml2ZUZvckJ1c2luZXNzIiwicmVmZXJyYWxBcHBQbGF0Zm9ybSI6IldlYiIsInJlZmVycmFsTW9kZSI6InZpZXciLCJyZWZlcnJhbFZpZXciOiJNeUZpbGVzTGlua0NvcHkifX0&e=XWW235
https://xiiepea2025.ufpr.br/
https://xiiepea2025.ufpr.br/
https://xiiepea2025.ufpr.br/
https://drive.google.com/file/d/1sctgD8T3rszt0vtIoxcNEDvBLXFDt3Er/view
https://drive.google.com/file/d/1sctgD8T3rszt0vtIoxcNEDvBLXFDt3Er/view
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indicações realizadas nos pareceres técnicos estão sendo 

executadas. Esta atividade está em andamento; b) Revisão 

da Política de Educação Ambiental dos Comitês PCJ: A 

Sra. Ana Lúcia informou que a atividade foi concluída, 

com a aprovação da Deliberação dos Comitês PCJ nº 

488/24, em agosto/2024; c) Apoio na elaboração da 

cartilha de Segurança da Água, a ser publicada pela 

Câmara Técnica de Saúde Ambiental (CT-SAM): a Sra. 

Ana Lúcia informou que este tema seria apresentado na 

próxima reunião da CT-SAM, a ser realizada 

presencialmente na SANASA, dia 09/12, e convidou os 

presentes a participarem. A atividade encontra-se em 

andamento; d) Discussões sobre processo de viabilização 

de parcerias para subsídio pelos Comitês PCJ em curso de 

pós-graduação na temática de Educação Ambiental: A 

atividade encontra-se em andamento. Também, comentou 

de forma oportuna sobre as atividades previstas na 

Categoria C (Eventos), explicando que para 2025 está 

previsto o evento “Conectando redes de EA”, para 

novembro/2025. 9.2. dos Membros: Em seguida, passou 

para o informe dos membros: a) A Sra. Maria Luísa 

Bonazzi Palmieri, representante do Instituto de Pesquisas 

Ambientais (IPA), informou que o Fórum Nacional de 

Comitês de Bacias, está realizando junto a Agência 

Nacional das Águas e Saneamento Básico (ANA), uma 

pesquisa sobre Estrutura, Interesses e Condições de cada 

Comitê de Bacias Hidrográficas, para implementar ações 

de capacitação e educação ambiental voltados para 

mobilização social e participação na gestão de recursos 

hídricos. Explicou que a pesquisa está sendo realizada 

através de um formulário, e que o link foi enviado aos 

membros por meio de grupo com os membros, criado na 

plataforma WhatsApp, gerenciado pela coordenação. Mais 

informações sobre a pesquisa podem ser verificadas por 

meio do link; b) A Sra. Maria Luísa informou ainda, sobre 

o evento 4º RPG no Horto, a ser realizado no Horto de 

Tupi, no município de Piracicaba/SP, em 07/12/24; c) A 

Sra. Maria Luísa informou que está participando de um 

curso introdutório sobre temas ambientais para alunos de 

graduação, da Universidade do Estado de Minas Gerais 

(UEMG), que está ocorrendo durante a semana de 02 a 06 

de dezembro/2025. Explicou que o curso é virtual, gratuito 

e convidou a todos a participarem; d) A Sra. Maria Luísa 

também comunicou e convidou a todos a participarem da 

próxima reunião do Grupo de Trabalho GT-Política EA, 

que será realizada no dia 28/01/24, às 9h, por 

videoconferência; e) Por fim, a Sra. Maria Luísa informou 

que o Programa Germinar está com inscrições abertas, e 

explicou que é um programa de desenvolvimento de 

lideranças e facilitação. Comentou sobre sua experiência e 

convidou aos interessados a se inscreverem; f) O Sr. 

Murilo Ferreira de Sant'Anna, representante do Consórcio 

das Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí 

(Consórcio PCJ), informou que durante a festa dos 35 

(trinta e cinco) anos do Consórcio PCJ, foram realizados 

dois lançamentos, sendo: i. o aplicativo “Bora Casa + 

Sustentável”, disponível em todas as lojas de aplicativos, 

e nele é possível realizar a visitação a casa de forma virtual 

na Casa + Sustentável; ii. e o  lançamento do 9º Prêmio 

Ação Pela Água 2025, que traz como tema: "Segurança 

hídrica é nossa Meta Global: Juntos pelos ODS”. As 

inscrições ocorrem de 21/03 a 29/08 de 2025 e a cerimônia 

de premiação em 28 de novembro de 2025. Mais 

informações estão disponíveis na página de notícias do 

Consórcio PCJ, com acesso pelo link; g) A Sra. Rosângela 

Grigolleto, representante da Elo Ambiental e da Secretaria 

de Educação de Vinhedo, informou que por meio de sua 

participação na Comissão Interinstitucional de Educação 

Ambiental (CIEA), está participando de um curso de 

Formação de Educação Ambiental para Educação Infantil, 

oferecido pelo Ministério da Educação (MEC) e que ano 

que vem se tornará uma especialização de Educação 

Ambiental para Educação Infantil, tendo como tema 

transversal as mudanças climáticas.  Informou ser um 

curso aberto a todos e que assim que abrirem as inscrições 

informará aos membros, acrescentou que as aulas 

síncronas ficam disponíveis na plataforma YouTube e que 

o link será disponibilizado por meio do grupo da 

plataforma WhatsApp; 7.3 da Secretaria Executiva: A 

Sra. Rebeca Silva, informou passaria apenas os principais 

informes e que a SE enviaria os demais por e-mail em 

virtude do avançar da hora, sendo: a) Alteração dos 

representantes dos membros: Informou que a SE/PCJ 

recebeu solicitação do respectivo membro: BRK 

Ambiental Limeira: Inclusão do Sr. Cristian Eduardo 

Barbosa para representante suplente. Como trata-se de 

alteração de entidade que já faz parte da CT-EA, é passado 

aos membros como informe, apenas para ciência; b) 

Próximas reuniões dos Comitês PCJ: Informou sobre a 

próxima reunião no âmbito dos Plenários dos Comitês 

PCJ, a qual a participação não é obrigatória para os que 

não forem membros, ficando o convite aberto aos que 

queiram participar como ouvintes, sendo: 

32ª Reunião Ordinária dos Comitês PCJ (CBH-PCJ, PCJ 

https://drive.google.com/file/d/1Ooywot3zCMfvnlG23jdufAiVvvY3XyIX/view
https://drive.google.com/file/d/1Ooywot3zCMfvnlG23jdufAiVvvY3XyIX/view
https://sigrh.sp.gov.br/pageitems/450/news/15385
https://comviver.net/programagerminar/
https://www.youtube.com/watch?v=OUSnQ_SwV7g
https://www.youtube.com/watch?v=OUSnQ_SwV7g
https://agua.org.br/noticias/consorcio-pcj-celebra-35-anos-com-festa-marcada-por-lancamento-do-9o-premio-acao-pela-agua-e-aplicativo-da-casa-sustentavel/
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FEDERAL e CBH-PJ1), no dia 10/12/24, às 9h30, no 

Centro de Eventos da Secretaria de Cultura, no município 

de Louveira/SP. Mais informações podem ser obtidas na 

agenda do site dos Comitês PCJ; c) Próxima reunião da 

CT-EA: Por fim, informou que a 129ª  Reunião Ordinária 

da CT-EA, está prevista para ocorrer em 18/02/2025 às 

9h00, por videoconferência. 10. Outros assuntos: a) O Sr. 

Genaro Santos do Lago, representante da Associação 

Ambiental Plantar (AAP), pediu a palavra e sugeriu, caso 

seja viável, que as representantes da CT-EA indicadas no 

CIEA concorressem à coordenação da Comissão, caso 

tenham interesse. A Sra. Ana Lúcia acrescentou que é 

interessante tê-las como coordenadoras, mas que pelo que 

foi repassado, é importante que a coordenação seja 

composta por pessoas que tenham articulação política, por 

questões estratégicas. 11. Encerramento: A Sra. 

Rosângela agradeceu a Sra. Vera Lúcia Segatto, 

Coordenadora Geral do CEPROVI, pela cessão do espaço 

para a realização da reunião e agradeceu também a Sra. 

Clara Bernardino pela parceria na Secretaria de Educação 

de Vinhedo. Nada mais havendo a tratar, a Sra. Ana Lúcia 

Floriano Rosa Vieira, coordenadora da Câmara Técnica de 

Educação Ambiental (CT-EA) dos Comitês PCJ, 

agradeceu a participação e a presença de todos, bem como 

a reiterou os agradecimentos pela recepção do CEPROVI 

e entidades de Vinhedo como anfitriões e deu por 

encerrada a reunião.     

 

 

 

Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira  

Coordenadora da CT-EA 

 

 

 

Adriana Sacioto Marcantonio  

Coordenadora-adjunta da CT-EA 
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